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新赛季中超较之以往的
另一个变化在于，U23政策
被正式废除，这意味着各队
不再需要在每场比赛中始终
保留一名U23球员在场上，
而是可以根据实际需要调配
人手。

自 2017赛季起，海港先
后使用过多名U23球员，如
张华晨、陈彬彬、魏震、刘祝
润、阿布拉汗、刘柏杨等，当
然在足协杯赛场上，更多的
年轻球员曾有过亮相。这些
人中，魏震如今已是球队主
力，并且入选了国家队，刘祝
润和阿布拉汗也是亚运队的
一员。张华晨过去两个赛季
踢了不少比赛，陈彬彬有些
可惜，在今年季前备战时遭
受严重伤病，基本将错过大
半年时间比赛。不过，随着
本赛季这一政策被废除，包
括海港在内，能更充分地考
虑如何安排出场阵容。

在今年的几场热身赛
中，哈维尔经常会排出两名
本土后腰加奥斯卡的中场配
置，蔡慧康经验丰富，正面防
守能力出众，徐新进攻端的
作用更大，而奥斯卡则是球
队绝对核心，应该说三人分
工比较明确。大部分情况
下，这应该会成为球队联赛中
的首选。前场方面，巴尔加斯
和卡隆在热身赛中戏份不少，
他们极有可能成为赛季初的
首发选择。在年轻球员方面，
比较出人意料的是2003梯队
小将刘小龙的出现，过去几场
热身赛中，这名在哈维尔上任
后被上调至一队的小将都有
出场，考虑到刘祝润还在养
伤，刘小龙或许会在新赛季个
别场次中迎来个人职业生涯
一线队处子秀。

除刘小龙外，在U20亚
洲杯上表现出色的后卫向荣
峻，也已经进入一线队。与
之对应的，是海港有五名球
员在国内转会窗口关闭前租
借离队，他们分别是张卫、傅
欢、雷文杰、孙恩明、刘柏杨，
其中张卫加盟青岛海牛，在
此之前，与海港合同到期的陈
纯新已经加盟该队；傅欢和孙
恩明加盟南京城市，上赛季中
傅欢也曾被租借至中甲昆山
FC，并帮助球队夺得中甲联
赛冠军；曾经在南通支云有过
出色表现的雷文杰加盟青岛
西海岸，而上赛季收获个人一
线队处子球的刘柏杨，则加盟
广西平果哈嘹。
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两将晋升
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没有夺目的引援手笔，主教练也
是中超熟面孔，整个季前备战都留守
上海……以往总是有意无意被舆论
冠以“顶流”头衔的上海海港，在这个
休赛期内低调尽显。但或许，这样的
局面对球队来说未尝不是一件好事，
相比去年，他们终于有了完整且较为
系统的冬训，球队的阵容保持了九成
以上的稳定，而在外援方面迎回了队
长奥斯卡，同时补强了中锋位置。

要说海港对新赛季没有想法，谁
都不会信，接下去就看他们自己了。

备战·这次冬训比较完整
经历了三年的赛会制形式比赛

后，中超终于在本赛季全面恢复主客
场赛制，由此带来的直接反映就是，
各队可以更加有的放矢地准备季前
备战。谁都记得去年此时球队的状
况，受不可控因素影响，上海两队直
到5月初才进驻大连赛区，而由于俱
乐部尚无能够满足封闭训练要求的
基地，因此真正留给海港准备新赛季
的时间才两周不到。

上赛季开始后，球队的状态颇为
低迷，只能通过以赛代练的方式逐步
提升体能，而所谓的整体磨合更是无
从谈起。不仅如此，缺乏系统训练和
训练负荷的不对等导致球队伤病频
发，已经很难回忆起当时有谁是没有
经历过肌肉或膝盖问题的了。种种
这些，如今回忆起来依然难免苦涩，
好在，这一年总算过去了。

今年2月15日，上海海港重新于
世纪公园集中，距离1月 11日他们完
成上赛季最后一场比赛的时间刚好
一个月左右，属于正常的假期跨度。
在中方教练组的带领下，球队进行了
两周的体能和身体训练，与此同时，
俱乐部在2月底敲定了新帅哈维尔，
后者此前执教河南嵩山龙门，对于海
港和中超联赛颇为熟悉，可以满足接
手球队后的无缝衔接。从 3 月 2 日
起，哈维尔正式带队训练，至今也已
经有六周时间，而通常一支球队所需
要的储备期也就在5-7周左右。

与三年前相比，海港今年并无前
往海外拉练的安排，一般来说，海外
冬训胜在气候、场地条件以及热身对
手等因素上。不过现如今的实际状
况是，包括海港在内，几乎所有球队
都摒弃了以往的冬训模式，转而留守
国内备战。上海的世纪公园训练场
和新建成的上汽浦东足球场均能满
足球队的日常训练需求，从2月底开
始，海港便会不定期地前往主场进行

“踩场”训练，其间还安排了四场热身
赛，时间设置分布于下午和晚上，通
过不同时段的比赛来让球员对球场
的草皮、灯光、更衣室等一系列比赛
需要的环节进行熟悉与了解。用队
员们自己的话来说就是：“到底是在
自己家，所有事情的自主权肯定更大
一些，有什么想法和需求也能马上得
到回应……”

至于热身赛对手方面，海港先后
与南通支云、青岛海牛、长春亚泰、浙
江队交手，全是来自中超的队伍，虽然
整体实力上与联赛争冠集团的那几支
队有一定距离，不过在当下环境中，海
港更注重的显然还是完善自身。

打法·技战术调整明显
这个备战期，上海海港一共踢了

六场热身赛，其中两场是和队中的替
补及梯队队员对阵，其他四场比赛分
别为5比0战胜南通支云、3比1战胜
青岛海牛、2比2战平长春亚泰、5比0
战胜浙江队。四场比赛打入15球，失
3球，数据不可谓不喜人。当然，从这
几场比赛中也能够明显看到球队较
之上赛季的一些不同点。

上赛季，海港是中超丢球数最少
的球队，34场比赛总共丢25球，但同
时他们也是前四名中进球最少的队
伍，55球的成绩比冠军三镇少了36
球，比亚军山东泰山也少了32球，甚
至还没有排名第七的北京国安多。
时任主帅莱科主打三后卫体系，零星
场次内会变阵四后卫，可一旦比赛进
程稍有不顺，曾经一度习惯坚持自我
的莱科又会不停否定自我，这样的变
动多少也令球队有些找不着方向。
更重要的是，海港在去年大部分比赛
过程中缺乏变化，一套阵型和位置上
的人员使用走到底，这也让海港的对
手们在针对性布置上愈发得心应手。

哈维尔到来后，延续了球队在对
方前场就地反抢的要求，并且进一步
提升了速度和节奏的要求。蔡慧康
曾透露，主教练要求球队在丢球后通
过5秒左右将球权夺回，通常这样直
接发动反击造成的威胁要比一般进
攻要大得多。对阵浙江队的比赛中，
海港将这一点贯彻得比较充分，尽管
5比0的比分也有对手心不在焉的成
分，但不能否认球员们正逐步适应哈
维尔的要求，并将其体现在实战中。
此外，在阵型和用人上，哈维尔也做
出了改变，首先是阵型上重新调整回
了四后卫，莱科手下的海港队在进攻
发起方面，对两侧中卫的要求“更激
进”。而根据哈维尔的设想，四后卫

体系示人的海港对中卫的要求更多
还是建立在防守上，反倒是两名边后
卫需要承担不少由守转攻时的戏份，
这可能也是为什么在过去几场热身
赛中，哈维尔更倾向于那些传统意义
上的边后卫球员，比如王燊超、李帅、
李申圆等人，甚至在个别几场比赛
中，还安排老将吕文君打过这个位
置，希望利用他在进攻方面的能力帮
助球队。

当然，无论哪种战术，最终都需要
通过实战结果来检验，对海港而言，
首轮面对上届冠军武汉三镇无异于
最好的试金石，同样以攻防转换节奏
见长的对手，将会令海港进一步看清
自己所处的位置。

人员·阵容不输其他球队
尽管到目前为止，海港尚未官方

公布联赛报名名单，不过据记者了解，
这份名单已经得到确认，而和去年相
比产生的变化并不大，主力框架仍以
大家熟悉的面孔为主，锋线上用马库
斯·平科顶替了恩迪亚耶。此外，还有
部分2003届的年轻小将补充入队。

海港队在今年的冬季转会窗内
比较平静，但其实球队曾接触过一些
人选，比如中场6号位上。不过最终，
海港并没有出手，而是选择保持了固
有阵容的稳定。事实上，在上赛季的
两个转会窗口内，海港曾先后引进多
名内援，这些球员几乎都是国内公认
的实力派：张琳芃、蒋光太、徐新、冯
劲、李帅，在来到海港前都是各自球
队的主力。外援方面，巴尔加斯、卡
隆加盟，前者和武磊默契十足，并且
25岁的年纪正当打；后者速度优势明
显，是球队需要的前场突击手。

横向对比中超其他球队，海港的
阵容配置均不落下风，可能在主力年
龄结构上，海港要大过三镇等队，但
是参照中超目前的实际情况以及球
员个体实力，海港的这拨队员其实完
全够用，尤其中轴线上颜骏凌、蒋光
太、魏震、徐新、奥斯卡、武磊等都是
各自层面数一数二的队员，与其考虑
之后逐步需要经历的换血过程，眼下
更值得关注的还是以下几点：即球员
如何保持好身体状态、教练组如何通
过合理地轮换使用队员，以及通过有
针对性地布置面对不同对手。简单
来说，如果能够激发出现有球员的战
斗力，那么海港是有机会达成赛季目
标的。

这个休赛期内，海港针对上赛季
出现的得分效率问题用平科顶替了
恩迪亚耶。在不少关于阵容配置的

讨论声中，引进一名外
援 的 建 议 呼

声较高，这是源于球队现有外援中奥
斯卡、巴尔加斯、保利尼奥在位置和
作用上有一定相似。不过，考虑到整
体投入限制等因素，海港并没有在外
援方面再做调整，这种情况下，哈维
尔所做的是争取通过轮换来增加不
同的节奏变化。以保利尼奥为例，他
在场和不在场时，球队可以拥有不同
的进攻手段和节奏，相比巴尔加斯和
卡隆，保利尼奥的拿球、控球、小范围
内处理球的能力更出色。新赛季中，
怎样让外援之间产生竞争中的化学
反应，同样考验着哈维尔。

X因素·国脚抽调和伤病
相比过去几年如“挤牙膏”般一

段一段制定赛程，今年的官方赛程出
炉可谓顺畅不少，主办方直接出台了
第一轮至最后一轮的所有对阵表，时
间跨度也比较明确，从4月中旬打到
11月初。这样做的好处是可以提前让
各队做好整年的大致规划，但同样也
有一些困难需要克服，比如一周双赛
的频率较高，又或者亚运会举办期间
联赛不会暂停等。

哈维尔接手球队是在3月1日，一
天之后他在上汽浦东足球场公开亮
相。不过在2月最后一天，他麾下的
一众国脚已经前往海口报到，整整一
个月的时间里，哈维尔带着其他队员
在上海埋头苦练，张琳芃、武磊、颜骏
凌、李昂、徐新、魏震、李帅、阿布拉汗
共八人都不在队中，直到3月底国脚
们才集体回归，其中阿布拉汗是带伤
归队，加上之前面部受伤的刘祝润以
及一度因身体原因没有前往国家队
的蒋光太，留给哈维尔打磨完整阵容
的时间其实不过半个多月而已。

不过，这些都不是值得抱怨的因
素，毕竟相比去年，情况已经改善了许
多。只是等到联赛开始后，如何合理
调配人员比较关键，亚运会开始后，海
港队中预计将有球员被抽调。而在6
月份，国足可能也会组织集训和热身
赛，不出意外海港仍会是主要输出大
户。来回奔波的情况下，如何保持好
身体状态就变得相当关键。此外，伤
病方面做得如何也将影响到球队的赛
季前景，去年海港在这方面吃了大亏，
几乎所有主力球员都遭遇过不同程度
的肌肉和膝盖问题影响，赛季中途回
归的武磊也一度出现拉伤。

值得一提的是，在海港状态最鼎
盛的那几年，恰恰也是伤病控制得最
出色的一段时间。今年，海港在医务
组负责人位置上也进行了更迭，曾在
国家队和中超多家俱乐部服务过的
科蒂重回海港，他和队中多名球员都
比较熟悉。

起航 低调中的坚定


